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Empresas podem interligar câmeras de vigilância ao CIOSP - Notícias - Segurança 
Pública - Nominuto.com 
 
Representantes da classe empresarial do Rio Grande do Norte  
visitaram na manhã desta quinta-feira (03) o novo equipamento de  
segurança pública do Governo do RN, o Centro Integrado de Operações de  
Segurança Pública (CIOSP). Acompanhados dos titulares da Secretaria de  
Estado do Desenvolvimento Econômico (SEDEC/RN), Silvio Torquato, e da  
Secretaria da Segurança Publica e Defesa Social (SESED/RN), General  
Eliéser Girão, dirigentes do SEBRAE/RN, Fecomércio, CDL, Faern, Fiern,  
Codern, AGN e sindicatos, conheceram toda a estrutura do CIOSP, que  
conta com salas de monitoramento de imagens, teleatendimento, gestão de  
crise e imprensa. 
 
Presente ao encontro, a governadora Rosalba Ciarlini 
 apontou os resultados positivos obtidos pelo RN, como cidade-sede da  
Copa do Mundo 2014 - sendo eleita uma das mais seguras - e o legado para 
 a segurança pública do estado. 
 
O assunto de destaque na visita foi a convocação  feita para a classe empresarial se 
unir ás ações de segurança pública do RN, no que diz respeito a instalação de 
câmeras em prédios comerciais e 
 integração ao sistema do CIOSP. De acordo com o Coronel Eliéser, as  
imagens obtidas por essas câmeras podem se integrar ao sistema da  
Secretaria e agilizar as ações de monitoramento, prevenção e abordagem. 
 
Para a integração ao CIOSP, as entidades  
representativas das empresas, indústrias e condomínios poderão fazer um  
convênio com a Secretaria da Segurança do RN. 
 
O titular da Segurança foi o responsável por apresentar e explicar todo o 
 funcionamento do novo equipamento, que tem como destaque o moderno  
sistema de monitoramento com câmeras instaladas em pontos estratégicos  
de Natal. 
 
Eliéser Girão ainda destacou  a aquisição de veículos, motocicletas, plataforma de 
observação presente nos principais eventos do estado, munições, fuzis, 
equipamentos de proteção individual 
 para os policiais, entre outros itens, adquiridos pela SESED para o  
total funcionamento do CIOSP. 
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RN EM FOCO RECEBE SECRETÁRIO DE SEGURANÇA PÚBLICA  
 
postado por às 14:00:38 
 
Faça um comentário 
 
O secretário de Segurança Pública e Defesa Social do Rio Grande do Norte (Sesed), 
General Eliéser Girão Monteiro Filho, será o convidado de mais uma edição do 
projeto &quot;RN em Foco&quot; da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do estado, na próxima segunda-feira, a partir do meio dia, na sede da 
entidade (Avenida Alexandrino de Alencar, 562, no Alecrim). 
 
Girão irá proferir uma palestra sob o atual quadro da segurança pública no estado, 
além de responder questionamentos dos convidados - basicamente diretores da 
Fecomércio e outros empresários e lideranças dos segmentos de comércio, serviços 
e turismo do estado - dentro do tema. A palestra será acompanhada de um almoço. 
 
O projeto &quot;RN em Foco&quot; é realizado pelo Sistema Fecomércio desde 



 

2006 e tem como objetivo reunir autoridades, especialistas e lideranças das mais 
diversas áreas do estado para debater com o empresariado temas relevantes para a 
sociedade como um todo. 
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Foto: Imagem ilustrativa 
 
 Representantes da classe empresarial do Rio Grande do Norte visitaram nesta 
quinta-feira (03) o novo equipamento de segurança pública do Governo do RN, o 
Centro Integrado de Operações de Segurança Pública (CIOSP). 
 
 Acompanhados dos titulares da Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Econômico (SEDEC/RN), Silvio Torquato, e da Secretaria da Segurança Pública e 
Defesa Social (SESED/RN), General Eliéser Girão, dirigentes do SEBRAE/RN, 
Fecomércio, CDL, Faern, Fiern, Codern, AGN e sindicatos conheceram toda a 
estrutura do CIOSP, que conta com salas de monitoramento de imagens, 
teleatendimento, gestão de crise e imprensa. 
 
 Presente ao encontro, a governadora Rosalba Ciarlini apontou os resultados 
positivos obtidos por Natal como cidade-sede da Copa do Mundo 2014 - sendo eleita 
uma das mais seguras do Brasil - e o legado para a segurança pública do estado. 
 
 O assunto principal na visita foi a convocação feita para a classe empresarial aderir 
às ações de segurança pública do RN, no que diz respeito à instalação de câmeras 
em prédios comerciais e integração ao sistema do CIOSP. De acordo com General 
Eliéser, as imagens obtidas por essas câmeras podem se integrar ao sistema da 
secretaria e agilizar as ações de monitoramento, prevenção e abordagem. 
 
 Para a integração ao CIOSP, as entidades representativas das empresas, indústrias e 
condomínios devem firmar um convênio com a Secretaria da Segurança do Estado. O 
titular da Segurança foi o responsável por apresentar e explicar todo o 
funcionamento do novo equipamento, que tem como destaque o moderno sistema 
de monitoramento com câmeras instaladas em pontos estratégicos de Natal. 
 



 

 Eliéser Girão destacou ainda a aquisição de veículos, motocicletas, plataforma de 
observação, munições, fuzis, equipamentos de proteção individual para os policiais, 
entre outros itens adquiridos pela SESED/RN para o total funcionamento do CIOSP.  
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Secretario de Segurança estará segunda na Fecomercio | Ponto de Vista com 
Nelson Freire 
 
 

 
 
 
Posted on 04. Jul, 2014 by Ponto de Vista in Blog 
 
O secretário de Segurança Pública e Defesa Social do Rio Grande do Norte (Sesed), 
General Eliéser Girão Monteiro Filho, será o convidado de mais uma edição do 
projeto “RN em Foco” da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 
estado, na próxima segunda-feira, a partir do meio dia, na sede da entidade (Avenida 
Alexandrino de Alencar, 562, no Alecrim). 
 
Girão irá proferir uma palestra sob o atual quadro da segurança pública no estado, 
além de responder questionamentos dos convidados  - basicamente diretores da 
Fecomércio e outros empresários e lideranças dos segmentos de comércio, serviços 
e turismo do estado – dentro do tema. A palestra será acompanhada de um almoço. 
 
O projeto “RN em Foco” é realizado pelo Sistema Fecomércio desde 2006 e tem 
como objetivo reunir autoridades, especialistas e lideranças das mais diversas áreas 
do estado para debater com o empresariado temas relevantes para a sociedade 
como um todo. 
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 RN em Foco, da Fecomércio RN, recebe secretário de Segurança Pública, General 
Eliéser Girão, na segunda-feira  
 
 04/07/2014 09h56 - Atualizado em 04/07/2014 11h24 
  
 RN em Foco, da Fecomércio RN, recebe secretário de Segurança Pública, General 
Eliéser Girão, na segunda-feira 
 Girão irá proferir uma palestra sob o atual quadro da segurança pública no estado 
 
O secretário de Segurança Pública e Defesa Social do Rio Grande do Norte (Sesed), 
General Eliéser Girão Monteiro Filho, será o convidado de mais uma edição do 
projeto &quot;RN em Foco&quot; da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do estado, na próxima segunda-feira, a partir do meio dia, na sede da 
entidade (Avenida Alexandrino de Alencar, 562, no Alecrim). 
 
Girão irá proferir uma palestra sob o atual quadro da segurança pública no estado, 
além de responder questionamentos dos convidados - basicamente diretores da 
Fecomércio e outros empresários e lideranças dos segmentos de comércio, serviços 
e turismo do estado - dentro do tema. A palestra será acompanhada de um almoço. 
 
O projeto &quot;RN em Foco&quot; é realizado pelo Sistema Fecomércio desde 
2006 e tem como objetivo reunir autoridades, especialistas e lideranças das mais 
diversas áreas do estado para debater com o empresariado temas relevantes para a 
sociedade como um todo. 
 
  
 
Fonte: Fecomércio RN 
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Representantes da classe empresarial do Rio Grande do Norte visitaram na manhã 
desta quinta-feira (03) o novo equipamento de segurança pública do Governo do RN, 
o Centro Integrado de Operações de Segurança Pública (CIOSP). Acompanhados dos 
titulares da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Econômico (SEDEC/RN), Silvio 
Torquato, e da Secretaria da Segurança Publica e Defesa Social (SESED/RN), General 
Eliéser Girão, dirigentes do SEBRAE/RN, Fecomércio, CDL, Faern, Fiern, Codern, AGN 
e sindicatos, conheceram toda a estrutura do CIOSP, que conta com salas de 
monitoramento de imagens, teleatendimento, gestão de crise e imprensa. 
 
Presente ao encontro, a governadora Rosalba Ciarlini apontou os resultados 
positivos obtidos pelo RN, como cidade-sede da Copa do Mundo 2014 – sendo eleita 
uma das mais seguras – e o legado para a segurança pública do estado. 
 
O assunto de destaque na visita foi a convocação feita para a classe empresarial se 
unir ás ações de segurança pública do RN, no que diz respeito a instalação de 
câmeras em prédios comerciais e integração ao sistema do CIOSP. De acordo com o 
Coronel Eliéser, as imagens obtidas por essas câmeras podem se integrar ao sistema 
da Secretaria e agilizar as ações de monitoramento, prevenção e abordagem. 
 
Para a integração ao CIOSP, as entidades representativas das empresas, indústrias e 
condomínios poderão fazer um convênio com a Secretaria da Segurança do RN. 
 
O titular da Segurança foi o responsável por apresentar e explicar todo o 
funcionamento do novo equipamento, que tem como destaque o moderno sistema 
de monitoramento com câmeras instaladas em pontos estratégicos de Natal. 
 
Eliéser Girão ainda destacou  a aquisição de veículos, motocicletas, plataforma de 
observação presente nos principais eventos do estado, munições, fuzis, 
equipamentos de proteção individual para os policiais, entre outros itens, adquiridos 
pela SESED/RN para o total funcionamento do CIOSP. 
 
 
Classificação: Positiva 
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04/07/2014 - Robson Carvalho - Matéria Pronatec em Assú entrega certificados para 
186 novos profissionais 
Nesta sexta-feira (04), a Prefeitura do Assú, através da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social e Habitação, promoveu em parceria com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial (SENAC) e o Programa Nacional de Acesso ao Ensino 

Técnico e Emprego (Pronatec), cerimônia de entrega de certificados de cursos para 
alunos da cidade. 

No evento, promovido no Cine Teatro Pedro Amorim, 186 alunos que concluíram os 
cursos de Operador de Supermercados, Operador de Caixa, Balconista de Farmácia, 
Auxiliar de Pessoal, Auxiliar Administrativo, Almoxarife, Recepcionista, Promotor de 
Vendas e Vendedor receberam os seus certificados. 

Classificação: Positiva 
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Início / Notícias / Capacitação / Senac e prefeitura de Assú realizam formatura para 
concluintes do Pronatec 
04/07/2014 08h33 Senac e prefeitura de Assú realizam formatura para concluintes 
do Pronatec Os concluintes foram beneficiados com capacitação na área de Gestão e 
Negócios 
Alunos do município de Assú, qualificados pelo Senac, através do Programa Nacional 

de Acesso ao Ensino Técnico e Emprego (Pronatec), participam de solenidade de 
formatura, nesta sexta-feira (04). O evento ocorrerá no Cine Teatro Pedro Amorim, a 
partir das 9h. 

Os concluintes foram beneficiados com capacitação na área de Gestão e 
Negócios.  Ao todo, entre os meses de fevereiro e maio, foram ofertadas nove 
turmas, nos cursos de Almoxarife, Auxiliar Administrativo, Auxiliar de Pessoal, 
Balconista de Farmácia, Operador de Caixa, Operador de Supermercados, Promotor 
de Vendas, Recepcionista e Vendedor. 

Entre os meses de janeiro a junho, o Centro de Educação profissional do Senac no 
município realizou o total de 2.735 matrículas no âmbito do Pronatec, beneficiando, 

além de Assú, as cidades de Angicos, Campo Grande, Jucurutu, Lajes, Santana do 
Matos e São Rafael. 

Saiba mais - O Pronatec foi criado pelo Governo Federal, em 2011, com o objetivo de 
ampliar a oferta de cursos de educação profissional e tecnológica. Com parceria com 
governos estaduais, municípios, instituições da rede federal de ensino e do Sistema 
"S", essa iniciativa oferece qualificação gratuita a jovens e trabalhadores, que ainda 
recebem uma bolsa-formação. 

Outras informações sobre o Pronatec podem ser obtidas por meio do site 
www.pronatec.mec.gov.br. 

Fonte: Senac RN 

Classificação: Positiva 
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Reforço policial não diminuiu homicídios 

Publicação: 06 de Julho de 2014 às 00:00 | Comentários: 0 
Igor Jácome 
Repórter 
 
A presença ostensiva de policiais e forças militares nas ruas de Natal enquanto 
sediava quatro jogos da primeira fase da Copa do Mundo trouxe mais tranquilidade 
para o dia-a-dia da técnica de enfermagem Joselice Barbosa do Nascimento, de 66 
anos, que, apesar de não assistir a nenhuma partida na Arena das Dunas, achou a 
capital mais segura. No entanto, passado o período, ela considera que “tudo está 
voltando a ser como antes”. Segundo a Secretaria de Segurança do Estado, os 
reforços tecnológico e humano ajudaram na redução vertiginosa dos índices de 
criminalidade neste período. Mas no final de semana passado - o seguinte à 
desmobilização de grande parte do aparato para o evento - quase 20 homicídios 
foram registrados somente na região metropolitana. Enquanto isso, os gestores 
tentam driblar problemas como a falta de efetivo para manter policiamento na rua, 
investigar crimes e dar sensação de segurança da população. 
 
O relatório oficial divulgado pela Sesed após a Copa apontou  que o número de 
Crimes Violentos Letais Intencionais (homicídios) reduziu em 47%, comparando-se os 
meses de maio e junho deste ano, na Região Metropolitana de Natal, caindo de 86 
para 45 casos. Dados como esse reforçam a sensação que a população, como 
Joselice, teve sobre a segurança durante a época da Copa. Porém, o que acontece 
agora que o trabalho ostensivo deixa de ter quase 3 mil militares/dia e volta aos 
800/dia do efetivo normal? E agora que os reforços nas polícias Civil, Federal, 
Rodoviária Federal, além da Marinha, Exército e Aeronáutica deixam as ruas? 



 

Rayane Mainara
Nos dias de jogos da Copa em Natal, o policiamento diário era feito por 3 mil 
homens. Após o mundial, o efetivo volta para 800/dia 
 
O especialista em gestão de Segurança Pública Ivênio Hermes, destaca que existem 
duas formas de alcançar a chamada sensação de segurança. “A primeira é promover 
a sensação. A segunda é promover a própria segurança”, pontua. “Quando você só 
mostra, só faz propaganda de operações e situações exitosas, você promove uma 
sensação de segurança, mas, para alguns, não para todos.  Quando você promove 
segurança pública, ai você apresenta resultados à população. Essa é a forma 
correta”, acrescenta. 
 
As principais ferramentas para isso seriam a presença do policiamento fardado na 
rua e as efetivas investigações da Polícia Civil. Porém, os dois setores estão 
defasados. A Sesed confirma que dos mais de 13 mil policiais militares que o Estado 
deveria ter por lei, o efetivo não chega a 10 mil. A Polícia Civil opera com apenas um 
terço do ideal, cerca de 1500 homens e mulheres. Quando  anunciou a interiorização 
da polícia judiciária em 2011. O comandante da Polícia Militar bem como o delegado 
geral concordam que um efetivo maior seria necessário para melhorar o quadro da 
segurança.  
 
Ele ainda opina que as forças mobilizadas durante o evento formaram um “bolsão de 
segurança” nas regiões onde as torcidas, demais turistas e seleções estavam 
concentrados. Dessa forma, a criminalidade migrou para outras regiões. “Quando se 
aplica reforço setorizado, os setores marginais recebem essa demanda e foi o que 
aconteceu”, opina, antes de questionar a forma como o comparação de crimes, 
entre períodos, foi feita. 
 
De acordo com o especialista, que é membro do Fórum Brasileiro de Segurança 
Pública, no caso de eventos de grande porte, devem ser avaliados os períodos 



 

anterior e posterior. De acordo com levantamento realizado para o Conselho 
Estadual de Direitos Humanos e Ministério Público Estadual, durante os 13 dias entre 
a estréia da Copa (12 de junho) e o último jogo em Natal (24 de junho), 22 
homicídios foram registrados somente na capital. Nos 13 dias imediatamente 
anteriores, foram 13 mortes. Nos posteriores, 20.  

Efetivos das polícias são insuficientes 

Publicação: 06 de Julho de 2014 às 00:00 | Comentários: 0 
A Polícia Civil do Rio Grande do Norte opera com apenas um terço do efetivo 
estabelecido por lei. De acordo com o delegado geral Adson Kleper, hoje há apenas 
1,5 mil homens e mulheres atuando no Estado, quando por lei deveriam ser entre 5 
mil e 5,5 mil. Se comparados o número atual e a população de todo o Estado, 
a   relação é de um policial para cada 2.250 potiguares. “A gente faz o que pode, com 
o que tem”, declara Kleper.  
 
O delegado geral espera a realização de um concurso para o próximo ano. Por 
enquanto, só são convocados os concursados que ocupam vagas por aposentadoria, 
morte ou evasão  no quadro atual. A Polícia Militar também afirma que também 
deverá abrir concurso no próximo ano. Hoje ainda exitem mais de 800 aprovados no 
último concurso e que aguardam convocação.  
 
Apesar da corporação ter a obrigação constitucional de fazer o trabalho ostensivo de 
polícia, dos quase 10 mil PMs, mais de 2 mil (ou 22%) atuam no setor administrativo 
ou estão cedidos a outros órgãos. Nas ruas da Grande Natal, circulam cerca de 800 
homens e mulheres. No Estado, como um todo, são cerca de 7 mil. De acordo com o 
coronel Francisco Araújo, o efetivo ideal seria de 13.476, considerando-se uma Lei 
do próprio Rio Grande do Norte. O problema é que além de não aumentar, o efetivo 
vem caindo. Desde 2010 mais de 1.050 policiais deixaram a polícia pelos mais 
diversos motivos.  
 
A dificuldade enfrentada por ambas as polícias ainda esbarra na lei de 
responsabilidade fiscal, que inviabilizaria contratações maiores por causa dos custos 
da folha.   
 
Greve e chuvas influem em resultados 
 
Fatores ambientais e sociais alheios ao aparato das forças de estado também podem 
ter contribuído com a segurança da cidade-sede Natal durante a primeira fase da 
Copa. A chuva que caiu em grande quantidade em junho, bem como a greve dos 
ônibus, que durou praticamente todo o período de realização do evento aqui, 
possivelmente influenciaram na diminuição da criminalidade. “Todo gestor de 
segurança sabe disso: quando chove, os criminosos  saem menos, principalmente 
porque o ‘modus operandi’, hoje em dia, é chegar e fugir ao local do crime de moto. 
E quando a mobilidade urbana é impedida, há menos assaltos. Um dos motivos é 



 

porque as possibilidades de deslocamento e de sucesso deles diminuem”, comenta o 
especialista em Segurança Ivênio Hermes.  
 
O comandante geral da Polícia Militar, coronel Francisco Canindé Araújo, confirma 
que normalmente as ocorrências são registradas em menor escala nos dias de 
chuvas. Entre os dias 13 e 15 de junho Natal registrou mais de 300 milímetros de 
chuva. A quantidade de água foi superior às médias para todo o mês, segundo o 
meteorologista Gilmar Bristot.  
 
Já os rodoviários de Natal entraram em greve no dia 12 de junho, data de estréia do 
mundial, e só encerraram a paralisação dois dias após o último jogo na cidade, 
ocorrido no dia 24. O serviço de transporte público voltou a funcionar normalmente 
mesmo antes da categoria alcançar todas as reivindicações apresentadas pelos 
motoristas e cobradores. O sindicato patronal, por sua vez, afirma que precisa 
reajustar a tarifa de R$ 2,20 para R$ 2,80.  
 
Sanha 
 
A palavra não é comum, mas é utilizada para designar a ousadia, ou um sentimento 
comum aos criminosos. Pois bem, a ‘sanha’, de acordo com Ivênio Hermes, é 
associada a um tipo de vingança dos criminosos, deflagrada pelas operações e 
combate a eles. Isso poderia ser um dos motivos pelos quais 19 homicídios foram 
registrados na Grande Natal no último fim de semana. “Eles consideram a polícia e a 
sociedade inimigos, mas precisam mostrar para comunidade em volta que são eles 
quem mandam, que têm o poder”, considera o especialista.  
 
Entre a noite de quinta e madrugada da última sexta (4), pelo menos 7 crimes 
aconteceram na Grande Natal. Alguns deles em bairros pelos quais a polícia havia 
passado na quinta-feira pela Operação Pente-fino, como Felipe Camarão. A operação 
levou às ruas mais de 100 policiais, entre militares e civis, que fizeram revistas e 
cumpriram mandados.  



 

 

Secretário admite efetivo das polícias está abaixo do ideal 
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Em evento que reuniu vários setores da sociedade, na última quinta-feira (3), o 
secretário de Segurança do RN, Eliézer Girão falou sobre os primeiros três meses de 
sua gestão e, entre outras temas, citou o   efetivo policial, abaixo do ideal. 
Entretanto, o titular da pasta ressaltou os investimentos em equipamentos como as 
câmeras de monitoramento espalhadas pela cidade. Ele afirma que cada uma delas 
substitui uma equipe policial no local. Cada policial do Ciosp (Centro Integrado de 
Operações Especiais) monitora de seis a oito câmeras. Nem sabemos quantos 
policiais esse sistema substitui”, destacou. A expectativa é de que o sistema passe a 
operar com 100 câmeras até o final do ano. Agora são cerca de 60, de acordo com o 



 

coordenador do Centro, major Macêdo.  
 
O secretário também destacou que quer buscar parcerias com condomínios 
residenciais e comércios da cidade para que eles acoplem seus sistemas de 
monitoramento ao da segurança pública. Os custos seriam dos próprios 
interessados, que criariam uma central própria interligada com o Ciosp. Quando 
acionado em alguma ocorrência, o Centro teria acesso às imagens desses locais em 
tempo real. “Quando o porteiro ver alguma movimentação estranha, aciona a polícia 
e as imagens do condomínio vão aparecer na tela da central”, detalhou Girão.   
 
A Sesed também destaca a aquisição de materiais de segurança pessoal dos policiais, 
além de quatro fuzis, 500 pistolas automáticas e 1200 rádios com 
criptografia.  Eliézer afirmou que os 200 veículos adquiridos, alguns com celas, 
distribuídos entre as duas polícias, também serão postos nas ruas para aumentar o 
patrulhamento. “Somente de recursos do Estado foram R$ 37 milhões”, lembra. 
Programas como o Brasil Mais Seguro, RN Sustentável, e Crack é Possível Vencer 
somariam mais de R$ 57 milhões em várias ações de segurança. Os prazos e 
contrapartidas não foram detalhados.   
 
Já a estrutura do Comando e Controle Regional (CICCR), além de centros móveis é o 
principal legado do mundial. Somado com os custos do centros móveis, que também 
ficaram com o Estado. Foram $ 89 milhões investidos, que ficarão à disposição do 
Ciosp. “Toda essa estrutura triplicou o que nós tinhamos anteriormente”, diz o major 
Macêdo. O investimento foi do Governo Federal. Para o general secretário, “a 
violência não pode ser avaliada somente da ótica policial”. Ele defende as ações de 
combate ás drogas e fortalecimentos dos padrões familiares no combate ao crime, a 
longo prazo.  
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Desapropriação para ampliação de via é polêmica 
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A falta de informações também é a justificativa utilizada pela maior parte das 
entidades – como Comitê Gestor da Copa e Assembleia Legislativa – e especialistas 
para questionar o projeto de ampliação da avenida Roberto Freire, que prevê a 
desafetação de uma área do Parque das Dunas equivalente a quase onze campos de 
futebol. No dia 26 de junho, a Assembleia solicitou esclarecimentos do Governo do 
Estado sobre os estudos ambientais feitos para a obra. Entretanto, nenhuma 
documento foi enviado à Casa, segundo o relator do projeto da Comissão de 
Constituição e Justiça, deputado Kelps Lima. 
 
“Solicitamos o estudo ambiental e o trabalho feito pelo governo anteriormente para 
recuperar a área degradada onde ele quer fazer a construção, mas nada chegou ao 
meio conhecimento até agora”, pontuou Lima, na tarde da última sexta-feira (4). 
 
A polêmica envolvendo a Roberto Freire e o Parque das Dunas segue dois eixos: 
ambientalista e urbanista. O Governo do Estado enviou à Assembleia um pedido 
para desafetar a área de 4,55 hectares localizada na marginal da avenida, hoje sob 
domínio do exército e considerada reserva integral do parque. A desafetação 
atingiria uma área variável de 30 a 40 metros quadrados. No trecho de 3,5 
quilômetros seria construída a via expressa, com implantação de novas faixas de 
rolamento nos dois sentidos da rodovia, corredor exclusivo para ônibus, ciclovia e 
três túneis. A ampliação está orçada em R$ 260 milhões. 
Ricardo 
Carvalho



 

A falta de informações sobre impacto ambiental da desapropriação de 4,5 hectares 
é questionada por especialistas e comissão da AL 
 
Entretanto, para que a obra saia também é necessário o Estudo e Relatório de 
Impacto Ambiental (EIA-Rima) que, segundo o diretor-geral do Idema, Jamir 
Fernandes, ainda não foi entregue pela Secretaria Estadual de Infraestrutura (SIN). O 
estudo está sendo confeccionado por professores da Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), liderados pelo professor Aldo Dantas. O Governo alegou, 
na mensagem enviada à Assembleia, que a área afetada já está “degradada”.  
 
“O projeto vai ser avaliado por uma comissão conjunta do Idema com a Semurb, mas 
ainda não iniciamos porque o estudo não foi anexado ao processo”, explicou o 
diretor do Idema. Apesar de não defender ou condenar o projeto, Jamir Fernandes 
afirma: “É uma área sem grande significado, não tem importância ambiental porque 
já foi antropisada”, acrescentou. 
 
O terreno foi ocupado pela União Norteriograndense de Aeromodelismo, mas 
desapropriada em maio de 2012 após recomendação do Ministério Público Federal. 
No mesmo período, o então procurador federal Fábio Venzon já solicitava 
recuperação na área, mas o processo estancou em novembro, enquanto o MPF 
aguardava mais informações sobre o projeto da Roberto Freire. 
 
Já do ponto de vista urbanístico, especialistas como Rosa Pinheiro, arquiteta e 
urbanista, questionam a viabilidade do projeto. “Quem garante que alargar a via é a 



 

melhor alternativa de mobilidade para Natal? Não temos um plano de mobilidade 
para reger a cidade após o Plano Diretor”, questionou. 
 
A Secretaria de Infraestrutura foi procurada para comentar o projeto mas, devido ao 
ponto facultativo, a reportagem foi informada que não teria como conversar com 
um representante 
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Além das obras no entorno da Arena das Dunas, a Semopi trabalha ainda nas 
avenida Jerônimo Câmara e Mor Gouveia. Nesta, as intervenções devem ficar 
prontas até o dia 30 deste mês. Neste fim de semana, operários vão começar a 
demolir as estruturas de quiosques e cigarreiras existentes na parada de ônibus em 
frente ao terminal rodoviário. Comerciantes alegam que não foram avisados e não 
sabem para onde serão deslocados. 



 

Emanuel Amaral
Neste fim de semana, os quiosques e a parada de ônibus em frente à rodoviária 
serão demolidos 
 
A readequação da avenida Capitão Mor Gouveia entre a avenida Prudente de Morais 
e o Km 6, na zona Oeste de Natal, começou em 24 de abril de 2012 e tinha, 
inicialmente, entrega prevista para 31 de maio deste ano, a um custo previsto de R$ 
108,24 milhões. Na reunião de avaliação sobre a Copa do Mundo em Natal, Tomaz 
Neto explicou que a Mor Gouveia ainda não ficou pronta em função do atraso pelo 
fornecedor dos tubos de drenagem. Além disso, o binário que se pretende criar com 
a avenida Jerônimo Câmara será implantando em outubro.  
 
Os trabalhos no local, segundo o secretário, estão adiantados e  a pista de concreto 
armado com 1 quilômetro foi concluída na faixa esquerda a partir da avenida 
Prudente de Morais, na direção do Tribunal Regional do Trabalho (TRT) até à rodovia 
federal BR-226. Pela margem direita, já está feito o concreto da garagem da empresa 
de Transportes Guanabara em diante, no sentido da BR-226. 
 
Neste fim de semana, está previsto que os operários que atuam na obra comecem a 
demolir a estrutura da parada de ônibus que existe em frente à rodoviária. No local, 
há mais de 10 cigarreiras que também serão retiradas. “Acredito que o trabalho 
começa amanhã [hoje, dia 5] com a retirada das telhas. Na segunda-feira [dia 7], 
vamos começar a retirar as cigarreiras”, informou Tomaz Neto. 
 
O secretário disse ainda que a secretaria Municipal de Serviços Urbanos (Semsur) 
teria avisado aos comerciantes sobre a necessidade de eles deixarem o local. Porém, 
a TRIBUNA DO NORTE conversou com pelo menos três proprietários e a resposta foi 
a mesma: eles não sabiam de nada. “Ninguém veio me comunicar sobre a nossa 
saída daqui. Não estou sabendo de nada”, disse o comerciante Nivaldo Costa, 49 
anos. 
 



 

Nivaldo é casado e pai de dois filhos. Ele contou que sustenta a família com o lucro 
que tira da pequena lanchonete que mantém no local há mais de 12 anos. “Se eu 
sair daqui, vou para onde? Não tenho destino. Esse espaço é da rodoviária. Eles 
deveriam nos comunicar alguma coisa. Nem rodoviária nem Prefeitura me disse 
nada. Vou esperar o que vai acontecer. Há um tempo, disseram que a rodoviária iria 
construir quiosques padronizados”, disse. 
 
Tomaz Neto explicou que o local onde hoje existe a parada será demolido para abrir 
espaço para as obras da Mor Gouveia. Um novo abrigo para usuários do transporte 
coletivo já foi construído na área de estacionamento da rodoviária, mas não há 
espaço definido para os comerciantes. 

Semopi altera prazo de entrega do viaduto sobre a BR-101 para dia 15 

Roberto Lucena 
repórter 
 
O prazo para entrega definitiva de todas as obras de mobilidade urbana no entorno 
da Arena das Dunas sofreu nova alteração. Prevista para a próxima quinta-feira, dia 
10, a liberação do tráfego de veículos no viaduto da BR-101 só será realizada na 
terça-feira, dia 15. As demais estruturas pendentes – túneis na Mor Gouveia e 
Raimundo Chaves e passarelas na Prudente de Morais e Lima e Silva – serão 
entregues no prazo fixado pela secretaria Municipal de Obras Públicas e 
Infraestrutura (Semopi), ou seja, daqui a cinco dias. 

Emanuel Amaral
Passarela da avenida Lima e Silva está recebendo ajustes finais 
 
As obras do complexo viário Dom Eugênio de Araújo Sales foram iniciadas em 
dezembro do ano passado com previsão inicial de serem finalizadas antes do início 
da Copa. No último dia 10 de junho, o prefeito Carlos Eduardo Alves inaugurou parte 
do complexo. O trânsito sobre o viaduto estaiado e em quatro túneis foi liberado. 
 



 

Durante o evento esportivo na capital potiguar, as obras foram suspensas e 
retomadas na semana após o último jogo realizado na Arena das Dunas. Em reunião 
de avaliação sobre o evento, o titular da Semopi, Tomaz Neto, anunciou que os 
equipamentos pendentes seriam entregues até o dia 10 desse mês.  
 
“A Prefeitura do Natal está fazendo todo o esforço para entregar até o dia 10 de 
julho as duas passarelas no entorno da Arena das Dunas, o túnel da Capitão Mor 
Gouveia e Raimundo Chaves, e o viaduto da BR 101”, afirmou. Tomaz acrescentou 
ainda que as chuvas e os jogos realizados em Natal levaram a uma redução no ritmo 
de trabalho das construtoras. 
 
Porém, na manhã de ontem, dia 4, enquanto visitava as obras de drenagem e 
pavimentação na avenida Capitão Mor Gouveia, Tomaz Neto afirmou à reportagem 
que o trânsito sobre o viaduto da BR-101 não será liberado no prazo estipulado. A 
nova previsão indica o dia 15 de julho como data limite para que o natalense utilize o 
complexo viário em sua plenitude.  
 
“O viaduto fica pronto até o dia 10, mas eu preciso fazer algumas alterações como a 
sinalização, por exemplo. O tráfego de veículos será liberado no dia 15 de julho”, 
reforçou. 
 
O secretário garantiu que as demais estruturas que ainda passam por obras estarão 
prontas daqui a cinco dias. “O túnel da Mor Gouveia está praticamente pronto. O 
túnel da Raimundo Chaves também. A passarela da Prudente de Morais está 99% 
concluída e a passarela da Lima e Silva está recebendo os guarda-corpos”, disse. 
 
Apesar de ser liberado na próxima quinta-feira, o túnel da avenida Mor Gouveia – 
que dá acesso à avenida Prudente de Morais – não vai receber o fluxo de veículos 
previsto para o equipamento. Ocorre que a avenida onde o túnel está localizado 
ainda passa por obras de drenagem e pavimentação. Quando liberado, o túnel vai 
receber o fluxo proveniente da avenida Jaguarari e de ruas próximas ao local no 
bairro de Candelária. 
 
As obras do complexo viário Dom Eugênio de Araújo Sales custaram R$ 222,4 
milhões, sendo R$ 179,9 milhões repassados pelo Governo Federal e R$ 42,5 milhões 
de contrapartida da Prefeitura do Natal. A obra foi erguida pelo  consórcio 
constituído entre as construtoras Queiroz Galvão (60%) e Ferreira Guedes (40%). 
 


